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王老吉昨起改姓广州药业

广药集团将向法院提起诉讼向鸿道索赔

75

亿

证券时报记者 甘霖

5

月

28

日上午， 广药集团在其

总部举行 “王老吉” 商标授权仪

式， 正式明确将红罐和红瓶王老吉

生产经营权授予广州药业（

600332

）

全资子公司广州王老吉大健康产业

有限公司。 广药集团同时明确将向

鸿道集团索赔

75

亿元。

针对媒体普遍关心的广药集团

是否会向鸿道集团索赔一事， 广药

集团相关负责人明确表态称， 根据

中国国际贸易仲裁委员会

5

月

9

日

的裁决， 鸿道集团从

2010

年

5

月

2

日起， 就不能够生产经营红罐和

红瓶王老吉， 这两年来鸿道集团经

营王老吉所取得的利润均为非法所

得。 根据广药集团从部分鸿道集团

的经销商渠道了解的信息， 预估鸿

道集团在

2010

年

5

月

2

日至

2012

年

5

月

1

日的两年间仅经营红罐和

红瓶王老吉非法获利大约在

75

亿

元以上， 广药集团将据此向法院提

起诉讼索赔

75

亿元。

此外， 有媒体关心为何广药集

团许可授权广州王老吉大健康产业

有限公司独家使用四项王老吉商标

的许可期只有一年， 广州药业的董

秘庞健辉解释， 集团下属的两家上

市公司在重组预案中已经承诺在集

团解决王老吉品牌纠纷后两年内注

入上市公司。

对于同日鸿道集团在北京召

开新闻发布会， 发布 “红罐王老

吉更名” 一事， 广药集团相关负

责人对此表示气愤称： 对方此举

暗示红罐王老吉在市场上不复存

在， 是明显的混淆视听。 对此，

广药集团发表严正声明： 广药集

团在收回红罐王老吉的生产经营

权和凉茶配方后， 将会依靠广药

集团强大的市场研发和营销能力，

继续维护和确保红罐王老吉在凉

茶市场上的领先地位， 为广大喜

爱王老吉的消费者提供更加优质

的产品。 未经广药集团授权许可，

任何企业均无权对外发布任何关

于 “王老吉”、 “红罐王老吉”、

“红瓶王老吉” 的产品经营信息及

经营性广告， 亦无资格散布 “红

罐王老吉更名” 等虚假信息。

王老吉大健康公司董事长吴长

海向媒体披露： 红罐王老吉凉茶即

将隆重上市， 市场营销骨干人员基

本到位， 经销商踊跃参与， 产能方

面也在积极准备， 有能力在饮料旺

季充分满足市场需求。

中国国际经济贸易仲裁委员会

作出裁决后， 王老吉之争并未平

息， 反而愈来愈升级， 上演一出商

标权攻防战。 日前， 鸿道集团反

击， 向法院申请撤销裁决； 广药集

团随即提出

75

亿元的天文数字索

赔， 采取了 “宜将剩勇追穷寇” 的

追击策略。 面对

75

亿元的巨额索

赔， 鸿道集团如何见招拆招将会继

续吸引市场的眼球。

有业内法律专家分析， 虽然鸿

道集团已申请撤销裁决并获北京市

第一中级法院立案， 估计只是一种

拖延战术， 鸿道翻盘希望十分渺

茫， 一般的仲裁案在半年内就会有

结果， 王老吉品牌纠纷案自申请到

最后裁决， 前后长达一年多， 可以

说调查取证相当审慎， 中国国际贸

易仲裁委员会做出的结论最后被法

院撤销的可能性较小。

多家上市公司

召回铬超标胶囊

涉及胶囊铬超标的多家公司今日发布公

告， 不少公司已完成涉及胶囊召回， 并将在政

府监督下销毁。 长春高新 （

000661

）、 西南合

成 （

000788

）、 康缘药业 （

600557

） 更就此事

进行了道歉。

长春高新公告显示， 公司控股子公司吉林

华康药业产品铬检测超标， 所涉及的血栓心脉

宁胶囊产量为

1.02

万盒， 截至本次检测结果

公布前已全部销售， 销售收入

19.3

万元。 截

至

5

月

21

日， 该批次问题产品召回工作已经

结束， 召回产品

70

盒， 将在当地药监部门的

监督下销毁， 本次召回的该批次问题胶囊产品

损失

1344

元。 公告显示， 长春高新子公司华

康药业于

5

月采购了原子吸收分光光度计及配

套设备， 全面升级了企业产品自检系统。 自

5

月

1

日后， 按照国家规定， 华康药业购入的每

一批次空心胶囊将完成铬限量的检验， 并将空

心胶囊的来源在当地食品药品监管部门网站进

行公示。 同时每一批次的胶囊剂药品将接受食

品药品监管部门的监督抽验。

西南合成公告显示， 公司涉及铬含量超标

的产品涉及

4

个批次， 产量

9.28

万盒， 共计

销售收入

44

万元， 所占比重约

0.02%

， 对公

司主营业务影响极小。 公司已要求客户单位就

地封存所涉及药品， 并申请食品药品监管部门

监督销毁。

康缘药业 （

600557

） 生产的桂枝茯苓胶囊

（

100812

） 铬含量检验为

4ppm

， 超过了国家

现行 《中国药典》 （

2010

版）

2ppm

的规定，

该批次产品为 《中国药典》 （

2010

版） 实施

前生产的， 由公司主动召回。 该批次产品已

销售

2.1

万盒， 货值

104.55

万元， 涉及产品

召回

4162

盒， 货值

21.06

万元， 已完成召回。

华润三九 （

000999

） 公告显示， 湖北省食

品药品监督管理局

5

月

25

日在其网站通报了

公司子公司黄石三九药业有限公司生产的泰脂

安胶囊两个批次产品、 牛黄蛇胆川贝胶囊四个

批次产品铬含量超标。 公司正在安排复检。

白云山

A

（

000522

） 公告， 公司下属企业

广州白云山制药总厂

1

批阿莫西林胶囊 （批

号：

4120041

） 铬含量超标 （但同批次的产品

也出现在合格产品名单中）， 该批次胶囊剂产

品于

2

月

24

日生产， 合计

203

件，

8.12

万盒，

对应的销售收入为

61.07

万元， 不对公司构成

重大影响。 该厂已对该批次产品实施召回， 目

前为止共计召回

7.76

万盒， 留样

10

盒， 其余

产品在陆续召回中。

(

向南

)

格力电器

董明珠董事长总裁双肩挑

格力电器 （

000651

） 今日公布了董事会公

告， 董明珠被选举为公司董事长， 并续聘为总

裁。 格力电器正式结束朱江洪与董明珠的 “朱

董配” 格局， 成为董明珠这位靠营销起家的管

理者的独角戏。

格力电器的经营班子没有变化， 除了董明

珠续任总裁， 还续聘黄辉、 庄培为公司副总

裁； 续聘望靖东为公司副总裁、 财务负责人、

董事会秘书。 此外公司续聘叶景全为公司审计

部负责人。

上周五的格力电器股东大会上， 耶鲁大学

和鹏华基金联合推荐了冯继勇当选董事， 而大

股东格力集团推荐的董事候选人周少强只获得

与会股东所持表决权的

36.6%

， 未能达到要求

而落选。 （向南）

陆家嘴

30

亿

向支付宝预售办公楼

陆家嘴 （

600663

） 公告， 与浙江阿里巴巴

电子商务有限公司和支付宝

(

中国

)

网络技术

有限公司在

5

月

27

日签署合作协议， 预定出售

浦东金融广场

2

号办公楼。 待具备预售条件后，

由支付宝公司和陆家嘴签署正式的办公楼预售

合同。 相关交易款项将按照上述协议和合同分

期支付。 预计本次交易完成后将为陆家嘴带来

近

30

亿元的财务收入。

陆家嘴拟开发建设的 “浦东金融广场” 项

目位于上海市浦东新区， 所在地块土地面积约

为

4.85

万平方米， 拟建设一幢商场、 三幢办

公楼、 一座公交车站。 浦东金融广场暂定容积

率面积为

30

万平方米， 地下建筑面积约为

15.3

万平方米。 浦东金融广场

2

号办公楼位于

浦东金融广场东北角， 暂定容积率面积为

4.71

万平方米。

支付宝公关部朱健告诉记者， 支付宝一

直都是 “双总部” 运营模式， 杭州上海各自

承担类似比重的业务。 此次支付宝购买预售

办公楼， 是为满足上海总部日益庞大的业务

需求。 （靳书阳）

把住王老吉 赢得关注度

证券时报记者 林晔

若以为 “红绿王老吉” 之争已

随着中国国际经济贸易仲裁委员会

的一纸裁决而尘埃落定， 那显然是

小看了在凉茶领域摸爬滚打多年的

加多宝集团。

5

月

27

日， 一份 “重要声明”

突然出现在加多宝的网站上。 鸿道

集团 （加多宝母公司） 不服 “王老

吉” 商标仲裁结果， 并以裁决违反

《仲裁法》 第五十八条规定为由，

向北京第一中级法院提起撤销裁决

的申请。 目前， 该法院已经立案。

加多宝此举让不少人感到意

外。 因为早在仲裁结果还未揭晓之

时， 加多宝就已未雨绸缪， 开始推

行去王老吉化的运作， 诸如将原来

脍炙人口的广告语 “怕上火喝王老

吉” 改为 “怕上火喝正宗凉茶”、

在包装上突出 “加多宝” 字样等。

为何仲裁结果出来之后， 加多宝反

而开始纠结了？ 到底是加多宝心有

不甘， 意在夺回 “王老吉” 品牌使

用权， 还是另有他图？

一个有意思的现象， 或许能成

为以上疑问的注脚。 加多宝出示的

法院受理通知书显示， 其落款时间

为

5

月

17

日， 这意味着早在

5

月

17

日法院就已受理申请， 而公司

直到

5

月

27

日才正式披露立案事

宜， 期间相隔

10

日。 紧接着的

5

月

28

日， 也就是加多宝发布声明

的第二天， 该公司在北京召开凉茶

全国上市启动仪式， 在时间安排上

可谓是无缝衔接。 试想， 一个输了

仲裁的失败者， 和一个不服仲裁的抗

议者， 哪一个的产品上市更容易受到

媒体关注呢？ 无疑是后者。 有新的剧

情和冲突， 才会有媒体持续的关注。

按法律界人士观点， 加多宝申请

撤销裁决的胜诉可能性已很小。 因

此， 与其说鸿道集团提起撤销裁决是

为了改变裁决结果， 不如说是在争取

调整的时间。 在失去 “王老吉” 品牌

使用权几近定局的情况下， 加多宝最

为担心的， 莫过于消费者分不清 “加

多宝” 和 “王老吉” 两个品牌的区

别。 由于之前王老吉品牌的营销太过

成功， 一些消费者难免会把王老吉当

作正宗的凉茶， 把加多宝当成新品

牌， 这势必会对加多宝的销售造成负

面影响。

如此看来， 加多宝此举可谓一

石二鸟： 既争取了时间， 又赢得了

关注。 同时， 其行为符合法律救济

手段的穷尽使用原则， 属于正当的

商业手段。 一个显而易见的结果是，

在媒体的持续介入下， 更多的人会

知晓 “加多宝” 这个品牌， 会了解

曾经的红罐 “王老吉”， 现在只不过

是换了个 “加多宝” 的马甲。 这对

于痛失王老吉品牌使用权而从头开

始打造加多宝品牌的鸿道集团来说，

无疑正中下怀， 还可免去大量的广

告投放， 何乐而不为？

而广药集团则面临两难， 不管它

如何应对加多宝的撤销裁决申请， 都

不能阻止加多宝受到持续的关注。 在

多数消费者明白事情的来龙去脉之

后， 是忠于品牌， 还是忠于 “内容”，

市场销售数据会给出答案。

比亚迪电动出租车首度撞车起火引发安全质疑

血与火的洗礼考验纯电动车推广

证券时报记者 张莹莹 范彪

在受到政策支持、 行业快速发

展时， 一起比亚迪电动出租车撞车

起火的事件令发展迅猛的新能源汽

车产业陡然蒙上了一层阴影， 也引

发了业内对电动车发展冒进的担忧。

此前

18

次被追尾无自燃

“不管结果如何， 都将为电动

车未来的发展蒙上一层阴影。” 汽

车行业专家向寒松在接受证券时报

记者采访时表示。

5

月

26

日凌晨， 深圳滨海大

道一辆时速超过

180

公里的红色日

产

GTR

追撞两辆出租车， 其中一

辆电动出租车比亚迪

E6

自燃起火，

后座三名乘客死亡； 另一辆桑塔纳

四轮朝天， 司机和乘客死亡。

在昨日召开的新闻发布会上，

深圳交警大队新闻发言人徐炜称，

已经组织专家对此起事故原因进行

调查。

“首先要将这次事件定义为交

通事故， 而不是电池问题。” 深圳

市鹏程电动汽车出租有限公司总经

理杜军接受证券时报记者采访时一

再强调， “公司电动车有过很多次

追尾事故， 没有一次发生自燃， 公

司所有电动车行驶里程超过

2000

万公里， 都没有发生过自燃。 当时

肇事车时速超过

180

公里， 这么快

的速度， 撞上燃油车也不会好。”

同样是电动车， 同样是自燃。

去年众泰电动车当街自燃引发的质

疑还未彻底平息， 尽管此次事故是

被飞速行驶的跑车追尾， 并且还未

出最终检测结果， 但对电动车安全

的各种质疑声四起。

比亚迪董秘办公室工作人员告

诉记者： “目前公司只能等交通局的

检验结果， 具体自燃是什么原因， 公

司也不能确定， 目前只有交通局这一

个信息渠道， 只能等结果。”

一位不愿具名的比亚迪技术人员

也向记者坦言： “目前比亚迪事故车

辆在交通局控制中， 比亚迪的技术人

员无法接近， 一切要等交通部门的检

测报告。”

上述比亚迪技术人员称， 事故发

生后， 公司调出比亚迪电动车， 所有

18

起被追尾事故 （此次为第

19

起），

没有一起交通事故出现自燃。 “其中

有一起被追尾比这次还严重， 车屁股

都撞没了， 都没有发生自燃。” 该技

术人员表示。

他告诉记者， 目前公司也有几种

猜测， 包括电池问题， 另外由于车身

部件都是与电相关的， 所以也可能是

撞击之后， 电路板、 电线板等出现问

题， 但目前只是猜测， 一切要等检测

报告。

在昨日的新闻发布会上， 徐炜也

向证券时报记者证实， 这是该款车在

深圳第一次发生起火事故。

电动车碰撞标准尚缺失

一罐汽油和一块电池， 遭受碰撞

后， 常理来推断汽油更容易燃烧， 但

从目前已发生的情况来看， 电动车的

自燃比例也不低。

记者获悉， 目前美国部分城市、

杭州都已经出现过电动车自燃的现

象。 从电动车保有量来看， 中国目前

有

7000~10000

辆， 而普通燃油车保

有量差不多达到

1

亿辆。 一年多内就

发生了两起电动车自燃事故， 这种现

象不能不引人重视。

“不管是磷酸铁锂电池还是锰酸

锂电池都没有从本质上解决安全性问

题， 都存在安全隐患。” 清华大学汽

车工程开发研究院常务副院长宋健在

接受证券时报记者采访时称， “比亚

迪电动车电池有

600

公斤， 电池安装

是否牢靠， 撞击之后会不会错位， 电

池箱是否保护好， 都对汽车安全至关

重要。”

“电池撞击之后短路， 很容易漏

电，

200

多伏的电压， 直接让人丧

命。 电动车上死亡的三人， 可能是被

电死， 也可能是被烧死的。” 宋健告

诉记者， “能量密度、 放电功率， 电

池组的包裹性和碰撞所发生高压电

伏， 都是威胁电动车安全的因素， 到

现在为止， 世界上没有任何一项技术

能从根本上解决好这些问题。”

在政策的扶持下， 几乎国内所有

的企业， 均推出了自己的纯电动车

型。 在试点城市的推动下， 大街上已

经常见到纯电动车在奔跑， 而随着政

策推动， 以后还将更多。 此次事故，

再次将电动车电池安全隐患推上了风

口浪尖。

记者了解到， 尽管纯电动车在受

到碰撞时危险系数较大， 但目前我国

只 有

GB/T18384.1 -2001

和

GB/

T19751 -2005

两个国家标准对

EV

（电动车） 和

HEV

（混合动力电动车）

的碰撞安全性提出了要求， 且内容仅

局限于正面碰撞要求， 条款表述也过

于简单、 宏观， 可操作性较差。 目前

国家碰撞试验标准， 都是时速

48

公

里的车辆撞到水泥地上， 相当于撞击

到时速

100

公里的车上。

比亚迪上述技术人员也向记者坦

言， 目前公司测试碰撞时速时， 都没

有超过国家标准速度， 公司在自己测

试时， 没有产生自燃现象。

去年

9

月份， 中汽研主任助理文

宝忠曾对媒体表示， 路上跑的电动汽

车和新能源车， 都没有在

C-NCAP

（中国新车评价规程） 做过碰撞测试，

C-NCAP

有一个新能源的汽车安全标

准体系正准备出台。 昨日，

C-NCAP

的相关人员在接受证券时报记者采访

时称， 新能源汽车的碰撞标准仍然没

有出台。

“我认为目前电动车的发展有些

冒进。” 宋健表示， “目前的技术，

还不适宜大规模销售， 更适合小范围

试点运行。”

上月新能源汽车发展规划获批。

根据规划， 到

2015

年， 争取纯电动

汽车和插电式混合动力汽车累计产

销量达

50

万辆， 到

2020

年超过

500

万辆。

5

月

26

日凌晨事故中被烧毁的比亚迪电动出租车

资料图

CFP/

供图


